

SECRETARÍA DE LA MUJER



VALENTE ROSAS: EL UNIVERSAL

Feministas que participaron en una mesa de diálogo de ELUNIVERSAL enfatizaron que no están contentas con los actos vandálicos, pero afirmaron que la situación las ha orillado a que usen esa vía para ser escuchadas.

“Pintas visibilizan la violencia que vivimos diario”

- Activistas defienden las manifestaciones recientes
- Se desmarcan de feministas de otras generaciones



21 AGO 2019

Página:

19

Sección:

Fecha:

LUISA GARCÍA

—metropoli@eluniversal.com.mx

Activistas feministas, convocadas a una mesa de diálogo con EL UNIVERSAL, coincidieron en que el vandalismo que se suscitó en la manifestación del pasado viernes sirve para dar visibilidad al problema de violencia de género constante y sistemático que se vive en la Ciudad y en el país.

Dana Corres, comunicóloga especializada en temas de ciudad, movilidad y transporte con perspectiva de género, explicó que lo que provocó las manifestaciones de mujeres en las últimas semanas es el enojo derivado de la violencia que viven todos los días.

“Es un enojo que se tiene que entender por todas las mujeres, porque todas, desde que somos niñas, vivimos esta violencia todos los días de nuestra vida. Ha sido una bomba de tiempo que ha ido creciendo y parece que el viernes explotó”, argumentó.

Corres narró un par de momentos de la marcha, en especial cuando una mujer, madre de una víctima de feminicidio, se sorprendió al ver la solidaridad y sororidad en la movilización, en el instante en que empezaron a surgir los gritos: “No se muevan, si nos llevan a una nos llevan a todas”, en referencia a potenciales detenciones.

Por su parte, Lupita Ruiz, coordinadora de Incidencia Política del colectivo Red de Mujeres Políticamente Incorrectas, explicó que el movimiento feminista ha tenido que recurrir a la intervención callejera para visibilizar y poner en la agenda pública la violencia de género, logrando el diálogo con las autoridades del gobierno.

“¿Que si estamos contentas vandalizando, pintando, rayando o el nombre que le quieran poner?, pues claro que no, nos han orillado a que sean otras vías, históricamente el movimiento feminista ha tenido que recurrir a estas vías”, comentó la activista.

Sobre lo que sigue para atender la violencia de género, destacaron que además de la importancia de realizar mesas de diálogo con las autoridades se debe de activar una alerta de género funcional.

Marcaron también una diferencia con intelectuales y feministas de otras generaciones, que, dijeron, tienen otros enfoques y perspecti-

vas, muy diferentes a las de ellas. Acerca de la infiltración de grupos de choque, Blanca Juárez, encargada de comunicación estratégica de Políticamente Incorrectas, detalló que se trataba de hombres vestidos de negro, por lo que se podían confundir con las mujeres a quienes se les convocó ir vestidas de negro y cubiertas de la cara. ●



"ES UNA MUESTRA de que el feminismo está más vivo que nunca y no es cuestión de una coyuntura; pone el dedo sobre la violencia estructural"

Jacqueline Estrada
Activista



"EL MOVIMIENTO feminista no es de protagonismos o de un solo colectivo; somos todas y las acciones son de todas"

Guadalupe Ruiz
Activista



"ESTAMOS trabajando un protocolo de seguridad para mantenernos a salvo de cualquier agresión por grupos de choque"

Elizabeth Lozano
Activista

FEMINISTAS DEL VIERNES EMBLEMÁTICO: NO HAY EGOS NI BUSCAMOS EL PODER

- Organizadoras de las movilizaciones reclaman inclusión en la toma de decisiones para resolver la violencia de género; destacan visibilización del problema **págs. 6 y 14**
- "Mujeres somos ahora protagonistas y no daremos un paso atrás", resaltan en primer parlamento en CDMX; buscan que homicidios se indaguen como feminicidios

Organizadoras de marchas no quieren poder

Lucha de mujeres va más allá de egos, dicen

ACTIVISTAS piden ser incluidas en la toma de decisiones para resolver la violencia contra este sector de la población; ante grupos de choque buscan mecanismos de "blindaje"



LAS ORGANIZADORAS Elizabeth Lozano (1), Jacqueline Estrada (2) y Lupita Ruiz (3).

Foto-Especial



• Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

Jóvenes organizadoras de las movilizaciones para denunciar las agresiones contra las mujeres advirtieron que su lucha está más allá de la disputa por el poder político o de algunos egos, por lo que no se prestarán a la disputa entre este tipo de grupos.

Después de la movilización del viernes pasado en la Glorieta de Insurgentes y en el Ángel de la Independencia, en la Ciudad de México, reconocieron que actos como las pintas y las protestas fueron "de todas", pero rechazaron ser responsables de las agresiones que se registraron durante la manifestación.

o el dato

De enero a julio de este año, a escala nacional se han registrado 540 feminicidios, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En entrevista con *La Razón*, Jacqueline Estrada, de Veracruz; y Lupita Ruiz Coutiño y Elizabeth Lozano, originarias de Chiapas, pero que residen en la CDMX, y quienes participan en diferentes colectivos de mujeres por la defensa de sus derechos, aseguraron que el movimiento feminista está más vivo que nunca.

Manifestaron que con la movilización que se realizó, que no sólo se llevó a cabo en la capital del país, sino que se reflejó en diferentes entidades, ya lograron evidenciar un problema que se vive en toda la República: las injusticias y la violencia hacia este sector de la población.

Por ello, aseveraron que ahora les toca a las autoridades actuar para frenar esa violencia, por lo que puntualizaron que acudirán a todas las reuniones y puntos de debate a las que sean convocadas para darle solución a este tema.

"Es un momento de sentarnos a debatir, a dialogar, a exigir y que todos nos sentemos en pares en esa misma mesa, porque creemos que la política tiene que ser feminista y tenemos que ser incluidas en la toma de decisiones", declararon.

Sin precisar si han sido o no convocadas por alguna autoridad, subrayaron que ellas acudirán con todo actor político o gobierno que las llamen a debatir y a participar en buscar una salida que ponga fin a la violencia contra las mujeres, que es un problema que se vive en todo el país.

"Nosotras ya exigimos justicia y a todos les toca hacer su trabajo y no vamos a estar en medio de la lucha de poder, nosotras somos el movimiento feminista y es más allá de las luchas de poderes y egos que pudiera existir dentro de la política de egos y los actores", dijo Ruiz Coutiño.

Asimismo, subrayó que "el movimiento feminista no es de protagonismos o de un solo colectivo, somos todas y las acciones son de todas".

Las tres jóvenes, quienes forman parte de colectivos organizadores de dicha movilización, señalaron que las manifestaciones realizadas más que "históricas" representan un logro en la visibilización de un tema que requiere atención urgente:

"NOSOTRAS ya exigimos justicia y a todos les toca hacer su trabajo y no vamos a estar en medio de la lucha de poder, nosotras somos el movimiento feminista"

Lupita Ruiz Coutiño
Activista

te: la agresión contra las mujeres.

En ese sentido, Elizabeth Lozano comentó sobre los ataques de las que las propias personas que participaron en las protestas del 16 de agosto fueron objeto por parte de grupos de choque.

Por ello, refirió que los diferentes colectivos que participan en la convocatoria de estas movilizaciones, buscarán establecer mecanismos de "blindaje", aunque reconoció que es un tema complicado por el número de personas que acuden.

"Es bastante complicado al estar distintos contingentes dentro de la misma marcha mantener la coordinación y medidas de seguridad, pero justamente estamos trabajando un protocolo para mantenernos a salvo de cualquier agresión por grupos de choque. En la marcha por un momento tuvimos que apartarnos, porque nos tocó ver a las mujeres correr, vimos a algunas vestidas de negro, encapuchadas, entonces todo esto generó que sintiéramos miedo y tuviéramos que salirnos de la marcha", declaró.

"ESTAMOS trabajando en un protocolo de seguridad para mantenernos a salvo de cualquier agresión por grupos de choque (durante las marchas)"

Elizabeth Lozano
Activista

A su vez, Jacqueline Estrada subrayó que esta movilización "es una muestra de que el feminismo en México está más vivo que nunca y no es cuestión de una coyuntura, sino que es una movilización que nos está haciendo ver que el movimiento feminista está bastante vivo y está poniendo el dedo sobre la llaga sobre la violencia estructural".

Las jóvenes insistieron que el movimiento feminista es atemporal y que ahora es más necesario que nunca para señalar todo tipo de injusticias, incluyendo las que se registran en las redes sociales.

"El espacio digital representa una extensión del espacio público y es otra forma en donde nos quieren sacar y donde nos quieren violentar a partir de los comentarios machistas, del acoso, del ciberacoso, de la extorsión y de diferentes tipos de modalidades y violencia, no obstante, también las redes sociales han servido para convocar a estas movilizaciones, como la del 16 de agosto", apuntaron.

26

Mujeres fueron asesinadas en la CDMX de enero a julio pasado



Gobernadores no deben politizar las alertas de género

ROBERTO GARDUÑO

Las declaratorias de alerta de género no deben ser tomadas por los gobernadores "como algo personal", declaró la presidenta de la Comisión de Equidad de Género en la Cámara de Diputados, Wendy Briseño.

La legisladora dio a conocer que la Comisión Nacional de Violencia contra las Mujeres (Conavim) analiza las condiciones de riesgo de las mujeres en la Ciudad de México, para determinar si se aplica o no ese mecanismo en la capital del país.

El grupo de trabajo en San Lázaro abordó la alerta de violencia de género contra las mujeres, donde la diputada Briseño adujo haber recibido propuestas "muy puntuales" para modificarlo en lo relativo a la temporalidad, la participación específica de algunas instancias gubernamentales y fortalecer los institutos de la mujer estatales.

Al referirse a las manifestaciones contra la espiral de violencia a las mujeres, la legisladora expuso que "es muy válida la protesta. Yo creo que es totalmente necesaria, pero creo que ir más allá de esa discusión

es lo que necesitamos. Necesitamos discutir cómo garantizar a las mujeres mexicanas vivir libres de violencia. En ese tenor he visto también que se han manifestado desde el Gobierno de la Ciudad de México, en sentarse, en tender puentes, en dialogar y en la misma sintonía estamos por acá."

—¿Qué debe pasar en la Ciudad de México?—se le preguntó.

—La alerta de género no debe de ser un elemento para aprobar o reprobar o castigar a los gobiernos estatales, eso es lo que le tenemos que quitar al mecanismo por completo. Hay que quitar cualquier tema de politización, hacer a un lado lo partidista o que tal gobierno ya pidió que no.

—¿Hay condiciones para una alerta de género en la Ciudad de México, conforme a los protocolos, conforme a la ley?

—Esas condiciones las está analizando la Conavim. Cuando llegue el momento lo vamos a estar observando. Yo lo que les puedo decir, de mi parte, como presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, es que le vamos a estar dando seguimiento. Eso es lo que yo les puedo garantizar.



CAPITAL DEBE CUMPLIR 17 MEDIDAS

A un paso de la alerta de género

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivansaldana@gmm.com.mx

La ciudad está en la antecámara de ser declarada Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres, ante los reiterados casos de homicidio y violaciones que registra.

La directora adjunta de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim), Nadia Sierra Campos, informó ayer que esperan el informe de resultados sobre 17 medidas de protección a mujeres que debe cumplir el gobierno capitalino, y cuyo reporte debe ser entregado el próximo 7 de diciembre, y de eso dependerá dicha declaratoria.

"Pareciera que la Ciudad de México tiene un mecanismo peculiar porque, a pesar de que dio muestra de que estaba cumpliendo con las conclusiones que

EL
DATO

Alertas activas

En el país hay 18 estados con 19 alertas de violencia de género; en el Estado de México tiene cuatro años activa.

dio un grupo de trabajo, no todas estaban cumplidas al 100% y había que darle seguimiento, también a su impacto. Entonces, se le dictaron 17 medidas el 7 de junio de este año", dijo.

Las medidas tienen que ver con la instalación de albergues y puntos de atención inmediata a mujeres en cada demarcación territorial; así como medidas específicas de atención en el transporte público y la ampliación de juzgados orales en materia familiar, entre otras.

"ESTADO QUEDA A DEBER"

"El Estado nos sigue quedando a deber" dijo en tribuna del congreso local Edith Álvarez Flores, integrante del Parlamento de Mujeres, quien expresó que hasta que cesen los feminicidios, las violaciones y se castigue a los culpables, el gobierno estará cumpliendo con su responsabilidad.

"No debe haber una víctima más porque nos queremos vivas y libres hasta que se haga costumbre" dijo en la clausura del Parlamento de Mujeres, que durante siete meses sesionó y presentó iniciativas para mejorar las condiciones de vida de las capitalinas.

Paula Soto prometió iniciativas de ley para el próximo periodo de sesiones.

— Georgina Olson



MISCELÁNEA POLÍTICA

#OPINIÓN



LA SEGURIDAD EN LA CDMX EN MANOS DE CUATES, NO EXPERTOS

¿Estará amigo de Collado cabildeando su libertad? / Feliz, feliz, feliz, seguramente no todo mundo en México

ENRIQUE MUÑOZ

De enero a marzo de este año en la Ciudad de México el secuestro se disparó 550%, la extorsión 127% y el homicidio 48%, según el Semáforo de Delitos de Alto Impacto. Las balaceras, los cotidianos asaltos a mano armada a negocios, automovilistas y transeúntes, los vehículos que amanecen sin rines ni llantas sobre ladrillos, los ajustes de cuentas, cobro de piso o el asalto sin solución a la Casa de Moneda, la pérdida de pruebas en un caso de presunta violación en Azcapotzalco, la muerte de una estudiante del CCH aún sin aclarar, el secuestro y homicidio del universitario Norberto Ronquillo o el asesinato impune de Daniela, en Parres, difícilmente se resolverán mientras en la capital del país no haya estrategia ni experiencia en los mandos policiacos. Es preciso ya desactivar la violencia con celeridad y precisión de profesionales en la materia, no de cuates inexpertos, porque los violentos y los cárteles ya les tomaron la medida.

Sobre el caso del abogado Juan Collado, me comentan que el reconocido penalista Ulrich Richter ha asegurado que está operando un arreglo extrajudicial para Collado.

En un hecho que se lee como

RICHTER OPERA UN ARREGLO EXTRAJUDICIAL PARA COLLADO

falta de probidad, un grupo de empresarios que se han visto afectados, dicen que el penalista se jacta de tener una buena relación con funcionarios de alto nivel del gobierno federal, lo que le permitirá negociar por su amigo. Esos comentarios tienen

molestos a más de un empresario, pues se dice que Collado podría pasar tranquilamente la navidad en su casa, pues Richter cabildea que lleve su proceso en libertad.

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el pueblo en México es "feliz, feliz, feliz, el pueblo está contento, muy contento, alegre". Tal vez sí, aunque seguramente habrá sus excepciones, como las de aquellos que de diciembre acá perdieron su empleo, los que se quedaron sin medicamentos contra el cáncer, los que no tienen dónde dejar a sus hijos por la desaparición de estancias infantiles, las mujeres violentadas por su condición de género o los que tienen algún familiar desaparecido, secuestrado o muerto por los hechos de violencia que han hecho el primer semestre de este 2019 el más violento y mortal en la historia del país. Tal vez ellos sean quienes no son felices, felices, felices.

Donde parece que la orden es darle a toda marcha, es en la Secretaría de Cultura, cuya titular Alejandra Frausto anda movida en la promoción de actividades que van a todo galope, tal como lo muestran las cifras que dan cuenta de lo atractivo que ha resultado el programa cultural de Los Pinos y el empuje a los festivales y actividades en los estados. Frausto, quien recientemente presentó el Festival Internacional Cervantino, comparecerá en estos días ante la Comisión de Cultura para informar a los legisladores las aportaciones que la cultura ha generado en lo que va de la administración. Me comentan que la idea es eliminar las barreras entre "la alta cultura" y la "cultura popular".



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

EL FINANCIERO

Página: _____

Sección: _____

Fecha: _____

21 AGO 2019

